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█业内说

琼瑶剧有时代局限性
在评论人周黎明看来，琼瑶

作品在大陆受欢迎有独特的历

史背景，“上世纪80年代中，当

大陆描写爱情还是禁区时，她

的作品进入后非常受欢迎，她

用优美的语言写爱情，很清

新，很纯洁，她写的都是不食

人间烟火的爱情。到后来，她

的作用和价值就没有那么明显

了，开始有我们的小说家写爱

情，而且更生活，更真实”。

琼瑶剧能作为一个剧种捧红

几代明星，周黎明认为其作品符合

通俗剧、情景剧的套路，“有很多巧

合，爱恨很单一，符合大部分人的欣

赏口味，好人、坏人，人物的缺陷是什

么，很明晰，有点像传统的戏曲。它

捧红很多人的内在因素，跟它的故

事、台词、人物塑造有关系。这不像

纯文学化的东西，太有思想，观众反

而不爱看，但不应该太过夸大她作品

的文学价值”。

但周黎明认为，琼瑶剧很难像金

庸剧那样，若干年后还被不断翻拍、

解读，“琼瑶写的是爱情，中国人的爱

情有很强的时代特征在里面，我们在

上世纪 80 年代看她对爱情的描写，

感觉是革命性的，过了 30年看，这种

感觉就没有了。现在年轻人表达爱

情的方式完全不一样。她的作品，恐

怕有一定的时代局限性”。

█声音

琼导演
她在尝试慢慢改变

李平之（曾执导过《苍天有泪》

《还珠格格 2》《还珠格格 3》《情深深

雨濛濛》，并参拍过《六个梦》《三朵

花》《哑妻》《青青河边草》《一帘幽

梦》等诸多琼瑶剧）：琼瑶对剧的风
格和要求也一直在变，比如她以前
写爱情故事，没有写过武打、喜剧，
当《还珠格格》呈现在观众面前时，
让人耳目一新，这对她原来的剧作
和小说，都是一种突破。

琼瑶也在慢慢接受新的东西，
她的戏以前我们不敢改，后来拍的
时候感觉有些东西在重复，有时候
她也意识到了，说如果你觉得不好，
也可以调整一下，她有这种意识想
改变。

琼女郎
她让我们相信爱情

赵薇（曾在《还珠格格》中演小燕

子）：琼瑶给我的爱情观影响最大的
就是让我相信爱情，不管遇到什么情
况我都会执着爱情。

琼瑶对我来讲，是不老的传说和
神话，永远的浪漫主义者，很高兴能
和琼瑶阿姨一起度过我人生中最美
好的时光。

陈德容（曾在《梅花三弄》中演白

吟霜）：阿姨当年看了我在13岁时拍
的一个化妆品广告后，去找的我。不
过当时我还小，但是阿姨跟我说她会
等我，直到我17岁时，阿姨再次找到
我，说她有一个本子，专门是为我写
的，叫做《梅花三弄》。我很感激琼瑶
阿姨，因为拍阿姨的戏才让自己真正
了解应该如何去拍戏，也是阿姨让我
相信还有爱情。这些对于我的艺人
路有很大的帮助，非常感激阿姨。

█琼瑶语录

我对爱的信念，让我晨昏颠
倒，日以继夜，一天天，一月
月，一年年。等我乍然梦觉，
从第一本书写完到今天，已经
整整 50 年。我竟然这样过了
50 年，写了 50 年。我疲倦过，
懈怠过，却从来没有放弃过。

爱情主题永远不过时

在琼瑶的作品里，永远不缺的是爱情，

曾经有网友这样总结琼瑶剧的特点，“主人

公从头到尾绝对只干一件事：谈恋爱。如

果他们的一天比我们正常人多出一小时的

话，他们也会毫不犹豫地把 25个小时全部

用在恋爱上”。对美丽爱情的描写，琼瑶说

是永远不会过时的，“时代在改变，也有一

些人追求金钱超过了追求爱情，这是我无

力去改变的。但是我相信不管时代怎么改

变，人类还是需要爱情的，所以不管怎样我

都会继续写美丽的爱情，如果爱情被金钱

给压制住，那人类都会失去爱的能力”。

新作用悬疑故事包装

琼瑶早期的作品以悲情为主，从《还珠

格格》开始，变得轻松、喜庆，对这种转变，

琼瑶说，“人生并不是完全完美的，所以也

会有悲情的结局存在，但也许是随着我年

龄大了，所以希望让观众看到美好的感动

的和喜悦的东西。”

在《花非花雾非雾》里，琼瑶依然坚持

着她的语言风格，“你好像是花，又不是花；

我好像是雾，又不是雾；你好像存在，又不

存在。”

新作能否像《还珠格格》成为一代人的

经典，琼瑶直言她心里也没底，“这部剧里

有一些创新的东西，我用一个悬疑的故事

来包装，写出各种命运的挑战，奋斗的历

程，爱情的浪漫和虐心，青春的狂热和奔

放、真爱的深刻和感人”。

琼瑶说，由于《花非花雾非雾》可能是

她执笔的最后一部戏，所以在剧本和拍摄

上，她力求完美：“我对这部戏的期待比以

往的作品都深，我多么希望大家告诉我，

‘虽然你老了，你仍然完成了一部经典。’那

我这一生，真的无憾了。”

随心所欲看身体状态

75 岁的琼瑶已经在文艺圈整整打拼

了 50年，外界普遍认为《花非花雾非雾》是

她的收官之作。到底是不是真的要借此

退休，琼瑶称她也不知道，“我从来不给自

己设限，因为怕说了又做不到。我是一个

很随心所欲的人，不知道会写到什么时

候，而且也要看我的身体和精神状态能不

能写下去”。

问及她如何写出 90后的爱情观，琼瑶

说是缘于她一直在与年轻人交流、学习，

“我也和网友交流，并提醒自己要时刻听到

年轻人的心声。虽然我很少露面，但在台

湾我一直通过自己的方式和年轻人在一

起，另外我家还有两个孙女儿，她们都很年

轻，我经常跟她们聊天”。

谈及她的作品不断被翻拍，琼瑶认为

每拍一次总会有进步，“我觉得最好的作品

永远是下一部。”琼瑶说，亲自编剧太辛苦，

怕心有余力不足，“我可以把我的作品交给

有能力有热情的团队去改编，也可以交给

下一代去做。琼瑶戏剧，应该不会从这一

部而画上句点。”许青红

从19 6 3 年出版《窗外》至今，已打拼了5 0 年

琼瑶奶奶的心里
住着恋爱的小萝莉
█谈作品

█谈收山


